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18. Sitzung 
Inklusions·konferenz 
- Protokoll 

Ort und Datum der Sitzung. 

Die Mitglieder der Inklusions·konferenz  
haben sich am 9. November 2023  
in den Pfullinger Hallen getroffen.  
Sie haben über diese Themen gesprochen. 

1. Begrüßung 

Der Vorsitzende der Inklusionskonferenz  
ist Herr Landrat Dr. Fiedler. 
Er begrüsst alle Teilnehmer und Teilnehmerinnen. 

Alle Mitglieder der Inkusions·konferenz  
haben dem Protokoll zugestimmt. 

Es gibt eine Änderung in der Tages·ordnung.  
In dieser Sitzung wird  
kein Inklusions·projekt vorgestellt. 
Das wird ab dem Jahr 2024 gemacht. 
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2. Begrüßung durch den Bürgermeister von 
Pfullingen, Stefan Wörner 

Bürgermeister Stefan Wörner begrüßt  
alle Teilnehmer und Teilnehmerinnen  
in den Pfullinger Hallen.  

Er sagt,  
dass Inklusion ist wichtig für die Stadt Pfullingen.  
Es gibt schon verschiedene Konzepte. 

Er freut sich über die Unterstützung der Inklusions·konferenz.  
Damit kann die Stadt Pfullingen mehr Barriere·freiheit  
für Menschen mit Einschränkungen  
schaffen. 

3. Jubiläum: 10 Jahre Beirat Selbsthilfe - 10 Jahre 
Inklusionskonferenz 

Mehrere Mitglieder aus dem Beirat Selbsthilfe  
erzählen über die Themen der letzten 10 Jahre. 

Sie stellen die Ergebnisse ihrer Arbeit vor. 
Sie erzählen,  
welche Themen der Beirat Selbsthilfe  
in den nächsten Jahren bearbeiten will. 

Das sind die Themen: 
• Assistenz·dienst·leistungen aufbauen und ausbauen 
• gute Beispiele bekannt machen:  

Wie enstehen bezahlbare und barrierefreie Wohnungen? 
• Betroffene beraten Betroffene - „gut zu wissen“ 
• die Umsetzung vom Bundes·teilhabe·gesetz beobachten. 
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Zum Jubiläum wurde  
ein Film gedreht.  
Der Film läuft auf der Internetseite der Inklusions·konferenz  
www.kreis-reutlingen.de/inklusionskonferenz 

Der Vorsitzende der Inklusions·konferenz  
dankt allen Mitgliedern des Beirats Selbsthilfe  
für die wichtige Arbeit.  
Als Experten mit Beeinträchtigung  
schaffen alle Mitglieder  
mehr Inklusion und Teilhabe  
im Landkreis Reutlingen. 

4. Ideen für Assistenz für  
Menschen mit Beeinträchtigung 

Im Jahr 2023 war das Haupt·thema der Inklusions·konferenz: 
„Assistenz·leistungen für Menschen mit Behinderungen“. 

Ein Arbeitskreis hat das Thema bearbeitet. 

Der Arbeitskreis hat Ideen zu Assistenz  
in diesen Lebensbereichen überlegt: 

• Kinder·tages·stätte und Schule 
• Arbeit 
• Selbst·bestimmt Wohnen mit Assistenz 
• Freizeit 
• Gesundheit 
• Politische Mitsprache 
• Religion und inneres Leben 

http://www.kreis-reutlingen.de/inklusionskonferenz
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Alle Ideen werden in der Sitzung vorgestellt.  
Diskutiert wird viel über die Ideen im Bereich  
„Arbeit“ und „frühkindliche Bildung“. 

Herr Nill von der Arbeitsagentur sagt,  
dass die Vermittlung von Arbeitsplätzen  
die Hauptaufgabe der Arbeitsagentur ist. 

Herr Mörike vom Forum Eingliederungshilfe sagt,  
dass Werkstätten für Menschen mit Behinderung  
den Auftrag haben,  
Beschäftigte auf den allgemeinen Arbeitsmarkt  
zu vermitteln.  

Das gelingt aber nur bei sehr wenigen.  
Deshalb gibt es die sogenannten  
virtuellen Werkstätten.  
Die Beschäftigten arbeiten  
auf dem allgemeinen Arbeitsmarkt,  
bekommen aber die notwendige Unterstützung  
durch die Werkstatt. 

Alle Mitglieder der Inklusionskonferenz  
finden die Ideen gut. 

Im nächsten Schritt muss der Kreistag  
den Ideen zustimmen. 

Alle Mitglieder sollen überlegen,  
zu welcher Idee sie ein Projekt machen wollen. 
Die Geschäftsstelle Inklusions·konferenz  
gibt 1mal im Jahr 5.000 Euro an eine Idee,  
um Projekt·anträge zu schreiben. 
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5. Sonstige Themen 

Die Sitzungen der Inklusionskonferenz finden  
nächstes Jahr wieder statt. 

Donnerstag, 18. April 2024 von 16.00 bis 18.00 Uhr 
Donnerstag, 7. November 2024 von 16.00 bis 18.00 Uhr. 

Das Protokoll hat geschrieben:  
Heike Goller-Lenz,  
Geschäftsstelle Inklusionskonferenz 

Dem Protokoll hat zugestimmt: 
Landrat Dr. Ulrich Fiedler 

Wer hat diesen Text gemacht? 
Die Geschäftsstelle Inklusionskonferenz  
hat den Text in Leichte Sprache übersetzt. 

Der Text wurde geprüft von  
Peter Pfister, Gabi Pfister. 

Die Bilder sind von:   
© Lebenshilfe für Menschen  
mit geistiger Behinderung Bremen e.V.,  
Illustrator Stefan Albers 

Stand: November 2023 
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